

Moyen-Orient

financés par la Société pour l'expansion des exportations ont montré l'intérêt croissant que portent les milieux d'affaires canadiens aux possibilités de commerce qui existent avec certains pays d'Afrique.

Il convient de rappeler aussi les visites officielles qu'ont effectuées au Canada, à l'invitation du gouvernement canadien, S.E. Léopold Sédar Senghor, président de la République du Sénégal, une délégation togolaise (conduite par M. Ayi Hunlédé, alors ministre des Affaires étrangères, et composée de M. Kodjo, ministre de l'Économie et des Finances, et de M. Dogo, ministre du Plan, du Commerce, de l'Industrie et des Transports), M. Alladayé, ministre des Affaires étrangères et de la Coopération de la République démocratique du Bénin et le lieutenant-colonel Aloys Nsékalije, ministre rwandais des Affaires étrangères et de la Coopération. Par ailleurs, le Comité mixte Canada-Tunisie destiné à renforcer les relations politiques et économiques entre les deux pays a tenu sa septième réunion annuelle en avril.

Le conflit israélo-arabe et la guerre civile libanaise, de même que leurs répercussions, ont continué de retenir l'attention de la plupart des Canadiens. Lors de son voyage au Moyen-Orient, le secrétaire d'État aux Affaires extérieures a donné l'assurance que le Canada désire intensifier ses relations bilatérales avec tous les pays de la région hors du contexte du conflit israélo-arabe, ce qui constitue un pas important vers la reconnaissance du Moyen-Orient comme force économique et politique grandissante dans le monde. Dans la pratique, cette reconnaissance s'est manifestée par la formation, au cours de l'année, de comités économiques consultatifs avec l'Arabie Saoudite et Israël.

Le Comité économique mixte canado-saoudien s'est réuni pour la première fois à Ottawa du 13 au 15 septembre. M. Ghazi Al-Gosaibi, ministre saoudien de l'Industrie et de l'Électricité, conduisait la délégation d'Arabie Saoudite et M. Don Jamieson (alors ministre de l'Industrie et du Commerce, mais nommé secrétaire d'État aux Affaires extérieures le 15 septembre), celle du Canada. En décembre, le Comité économique mixte Canada-Iran a tenu à Téhéran sa deuxième réunion au niveau des fonctionnaires. Un protocole d'entente établissant un Comité économique mixte canado-israélien a été signé à Ottawa le 27 septembre, à l'issue de la visite de M. Yigal Allon, vice-premier ministre et ministre des Affaires étrangères d'Israël.

On s'attend à ce que ces comités favorisent l'exercice d'activités commerciales et économiques avantageuses tant pour le Canada que pour les pays du Moyen-Orient. On pourrait mentionner à ce chapitre la réalisation d'entreprises en coparticipation, une plus grande participation des sociétés d'experts-conseils canadiennes et une augmentation du volume des ventes d'exportations canadiennes, ce qui réduirait l'importante balance excédentaire en faveur des pays exportateurs de pétrole du Moyen-Orient.

Le Canada a poursuivi sa politique d'équilibre à l'égard du conflit israélo-arabe, fondant sa position sur les résolutions 242 et 338 du Conseil de sécurité portant sur le Moyen-